
ATA DA 83ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos doze dias do mês de maio do ano dois mil e vinte e um, com início às 14h realizou-se a 2 

83ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 3 

(MG). Estiveram presentes, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a Conselheira 4 

Vice-Presidenta Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Tesoureira Evely Najjar Capdeville e o 5 

Conselheiro Secretário Reinaldo da Silva Júnior. Assuntos tratados: Pitágoras-Betim: A 6 

Coordenadora do curso de Psicologia Renata Alvarenga encaminhou convite à Conselheira 7 

Lourdes Machado para a mesa de abertura da Semana da Luta Antimanicomial com o tema 8 

“Saúde Mental em defesa da vida. Manicômios nunca mais!”, a realiza-se no dia 13/05 de 9 

19h às 21h, pelo Microsoft Teams. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 10 

participação da Conselheira Lourdes Machado. Aprovou o pagamento de ajuda de custo 11 

pela representação. Conselheira Paula Khoury: A Conselheira Paula Khoury encaminhou 12 

convite recebido para participar de uma conversa com alunos do 1° período de psicologia da 13 

universidade UniDOCTUM - unidade Teófilo Otoni com o título "Saúde mental de 14 

psicólogas(os) em tempos de pandemia: quem cuida de quem cuida?" a realizar-se no dia 15 

24/05/21, às 19h. Solicitou pagamento de ajuda de custo pela representação. Deliberação: 16 

A Diretoria deliberou por aprovar a participação da Conselheira Paula Khoury. Aprovou o 17 

pagamento de ajuda de custo pela representação. Assessoria de Gestão de Pessoas/CRP-18 

MG: A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli encaminhou texto para envio 19 

às(aos) empregadas(os) públicas(os) com orientações sobre o trabalho em home office para 20 

aprovação da Diretoria. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o texto e o envio 21 

às(aos) empregadas(os) públicas. Rede Cidadã Nova Serrana-MG: A Psicóloga Lilian 22 

Barbosa encaminhou convite à Conselheira Liliane Martins para participar de uma Roda de 23 

Conversa com os aprendizes da Rede Cidadã com o tema “Homofobia”, a realizar-se no dia 24 

26/05/2021, às 13h, pelo Google Meet. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 25 

participação da Conselheira Liliane Martins. Aprovou o pagamento de ajuda de custo pela 26 

representação. Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais/CRP-MG: O Assessor 27 

Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito encaminhou Memorando 28 

Administrativo nº 1089/2021/04-ASPAR/04-DIR relativo à solicitação de gozo de férias no 29 

período de 17/06/2021 a 01/07/2021, totalizando 15 dias, e o acréscimo da folga relativa ao 30 

dia do aniversário no dia 02/07/2021. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar o 31 

período de férias e a folga de aniversário do Assessor Parlamentar e de Relações 32 

Institucionais Antônio Coquito, conforme solicitado. Conselheiro Luis Henrique: O 33 

Conselheiro Luis Henrique informou que ele e a psicóloga Stela Maris participarão do evento 34 

promovido pelo Núcleo de Apoio Psicossocial – NAPS do Serviço Social do Comércio/SESC. 35 

A Stela Maris representará a ABRAPEE. Confirmou disponibilidade para participar da mesa 36 

de debate no dia 27/05, às 11h. Na oportunidade solicitou ajuda de custo para essa 37 

representação. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro 38 

Luis Henrique e da Colaboradora Stela Maris Bretas, representando a Comissão de 39 

Orientação em Psicologia Escolar e Educacional no evento. Aprovou o pagamento de ajuda 40 

de custo a ambos pela representação. Liga Granberyense de Psicologia Comunitária.: A 41 

Liga Granberyense de Psicologia Comunitária encaminhou convite para a Conselheira 42 

Lourdes Machado participar do Webinário com o tema "Quem são os usuários dos serviços 43 

de saúde mental? Um debate interseccional sobre racismo, machismo e capitalismo”, a 44 

realizar-se no dia 09/05/2021, às 21h. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 45 

participação da Conselheira Lourdes Machado. Aprovou o pagamento de ajuda de custo 46 

pela representação. CFP: A Diretoria do CFP encaminhou Ofício-Circular nº 60/2021/SE/CG-47 

CFP referente ao envio de pauta e primeira remessa de materiais de subsídio da APAF de 48 

Maio de 2021, a realizar-se nos dias 21 e 22/05, das 9 às 12h e das 14 às 18h, em ambos 49 

os dias. Deliberação: A Diretoria deliberou por indicar os nomes das Conselheiras Lourdes 50 

Machado, Suellen Fraga, Evely Capdeville e Liliane Martins como delegadas na APAF de 51 

Maio/2021, fazendo jus ao pagamento de ajuda de custo. Aprovou ainda, o pagamento de 52 

ajuda de custo para a Conselheira Evely Capdeville na Reunião de Tesoureiros, no dia 53 



20/05/2021, às 10h e da Conselheira Presidenta Lourdes Machado na Reunião de 54 

Presidentes. Solicitou ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana pautar na Reunião 55 

Plenária Ordinária de Maio/2021 a indicação de um representante para a APAF. Assessoria 56 

de Apoio a Gestão/CRP-MG: O Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana encaminhou 57 

Memorando Administrativo nº 1115/2021/04-ASSAG/04-DIR referente à apresentação de 58 

estudo para anuidade diferenciada para recém-formados. Deliberação: A Diretoria deliberou 59 

por acrescentar como ponto de pauta na Reunião Plenária Ordinária de Maio de 2021, a ser 60 

apresentado pela Conselheira Evely Capdeville. Conselheira Carolina Coutinho: A 61 

Conselheira Carolina Coutinho formalizou pedido de licença pelo período de 120 dias. 62 

Deliberação: A Diretoria deliberou por colocar como ponto de pauta na Reunião Plenária 63 

Ordinária de Maio/2021 Equipe Técnica/CRP-MG: A Psicóloga Fiscal Vanessa Santana 64 

encaminhou para ciência da Diretoria resposta enviada ao psicólogo Paulo Augusto 65 

informando que o tema "anuidade e pandemia" serão abordados em nota que está em 66 

elaboração. A categoria será informada logo que a mesma for divulgada. Deliberação: A 67 

Diretoria manifestou ciência. Assessoria de Apoio a Gestão/CRP-MG: O Assessor de Apoio 68 

a Gestão Wagner Viana encaminhou Memorando Administrativo nº 1127/2021/04-69 

ASSAG/04-DIR referente ao envio de fluxo para solicitação de despesa e pagamento de 70 

ajuda de custo conforme Resolução Nº 3/2021 e apresentação de modelo de planilha 71 

representações da Sede para aprovação. Deliberação: A Diretoria manifestou ciência e 72 

solicitou o envio da Planilha modelo Representações para as Gerências e Assessorias. 73 

Autorizou ainda, a marcação de reunião entre Gerentes e Assessores para discutir o fluxo 74 

para Comissões Administrativas e outros alinhamentos necessários. Outros assuntos/ 75 

deliberações: Reunião com a Comissão de Comunicação e setor de Comunicação: A 76 

Diretoria reuniu-se com a Comissão de Comunicação e setor de Comunicação tendo como 77 

pauta a publicação da Revista. A Assessora de Comunicação Cristina Robeiro apresentou 78 

proposta de lançamento da Revista Virtual durante a Comemoração do Dia da Psicologia. 79 

Sugeriu que na matéria de capa seja discutido por meio do relato de experiências com os 80 

diversos perfis de psicólogas mineiras as mudanças que a pandemia já causou ao ser 81 

humano, os afetamentos do isolamento prolongado, o luto e os medos. Ao longo da 82 

reportagem examinar os diversos contrastes: profissionais que iniciaram sua carreira 83 

recentemente, que podem ter habilidade com o ambiente digital, mas que não possuem 84 

bagagem o suficiente para construir laços com seus pacientes; profissionais que já possuem 85 

maior experiência, mas que podem ter encontrado uma situação desconfortável; 86 

profissionais que, mesmo com o isolamento social, tiveram que sair de suas casas. Retratar 87 

o máximo possível à realidade da profissão no estado, considerando as dificuldades 88 

impostas pelo isolamento social. Parte do cuidado da(o) psicóloga(o) está na forma de olhar, 89 

no tom de voz, na proximidade do corpo e nas mais diversas formas de expressão: como 90 

lidaram com isso? O conceito da matéria de capa é abranger toda a categoria, considerando 91 

toda a sua pluralidade: localização, tempo de atuação, situação socioeconômica; além de 92 

debater as questões éticas e a valorização da profissão, mapeando e analisando o que 93 

interviu na atuação da categoria em Minas Gerais. Para a matéria especial propôs mudar a 94 

pauta para mostrar como as(os) psicólogas(os) têm sido afetadas pela pandemia. A atenção 95 

ao "cuidar de quem cuida". Medos, preocupações e sentimentos da categoria durante esse 96 

período e como isso vem afetando as psicólogas.  Existe um estigma sobre a(o) psicóloga(o) 97 

não poder ter sofrimento mental? Como lidar com isso na pandemia, quando também se 98 

está vivendo a mesma situação que o seu ou a sua paciente? A rotina das(os) profissionais 99 

que estão trabalhando em casa. A rotina das psicólogas que são mães. A (in)segurança das 100 

psicólogas que trabalham em serviços essenciais e como isso vem afetando sua saúde 101 

mental. Os desafios do trabalho na linha de frente. Fazer terapia, organizar grupos, buscar a 102 

supervisão, fazer atividades físicas e outros suportes para a própria saúde mental: 103 

individualização do sofrimento mental ou a solução das comunidades? Impactos dos fatores 104 

econômicos na vida da profissional psicóloga(o). O atendimento on-line como solução, 105 

sobreviência, aumento de carga, confusão com a vida pessoal, desafio e/ou problema. 106 



Psicólogas(os) do grupo de risco. Quais foram suas redes de apoio? Alterar a proposta da 107 

entrevista para tratar da transformação da ideia da valorização da profissão em uma 108 

conversa com uma psicóloga referência em Minas. A valorização da psicóloga seria o 109 

primeiro passo para garantir uma Psicologia, enquanto profissão, de qualidade? Como se 110 

chegou neste cenário da atuação da(o) psicológica(o) ter impacto em todos os setores da 111 

sociedade? Seria por sua abrangência? Porque atua na melhoria da saúde das pessoas, 112 

sobretudo da saúde mental? A pandemia "abriu" os olhos da população para a potência 113 

dessa profissão? O prestígio passa pela remuneração, pela atratividade da carreira - a cada 114 

ano aumenta a procura das jovens pela graduação -, por um possível respeito pelas 115 

contribuições dadas nas conquistas sociais, e/ ou por ter conseguido ocupar tantos 116 

espaços? A Conselheira Evely Capdeville propôs não envolver apenas 1 psicólogo de 117 

referência a ser entrevistado, mas ter mais de um representante com depoimentos de 118 

psicólogas(os). Mostrar a cara de mais representantes da categoria. A Conselheira Larissa 119 

Amorim concordou com a fala da Conselheira Evely Capdeville e acrescentou que a 120 

representatividade da categoria estará sendo feita por meio da participação de uma 121 

psicóloga negra que atua no SUAS em uma das matérias. Sugeriu utilizar as redes sociais e 122 

site do CRP-MG para dar voz a categoria. Em relação ao artigo “Elaboração de documentos” 123 

produzido pela ex-Conselheira Marilia de Oliveira sugeriu deixar para um segundo momento 124 

e alterar a pauta para reforçar a importância do lugar da Psicologia no atendimento às 125 

populações vulneráveis. Dar luz ao seu papel na defesa dos Direitos Humanos.  A 126 

Conselheira Suellen Fraga sugeriu manter a pauta original do artigo sobre elaboração de 127 

documentos pela importância da pauta para a categoria. A Conselheira Lourdes Machado 128 

propôs utilizar o texto em outro meio de comunicação do CRP-MG. A Assessora de 129 

Comunicação Cristina Ribeiro propôs manter o artigo pela expectativa da publicação pela 130 

autora. A Conselheira Evely Capdeville reforçou que a estrutura de um artigo é diferente de 131 

um material de divulgação. É um texto denso, sério e de grande importância. A partir do 132 

artigo pode ser dado um tratamento ao texto para elaboração de folder, por exemplo. A 133 

Conselheira Lourdes Machado sugeriu fazer uma cartilha como se fosse um encarte 134 

impresso para a revista com o texto da Marília de Oliveira com uma colaboração da ETEC 135 

para atualizar de acordo com as Resoluções do CFP. A Gerente de Comunicação Nathalia 136 

Monteiro explicou que o encarte tem que estar no modelo licitado e verificar a possibilidade 137 

da gráfica licitada encartar na revista. Ressaltou que é possível lançar a cartilha no formato 138 

virtual. A Assessora de Comunicação solicitou aprovação da alteração da pauta da capa e 139 

da entrevista.  Deliberação: A Diretoria aprovou a alteração da pauta da capa e da 140 

entrevista. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião eu, Reinaldo da Silva Júnior, 141 

lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 142 

presentes. Belo Horizonte, 12 de maio de 2021.                                                                        143 

 144 


